

CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO
I LEGISLATURA
COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS
ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA



SEGUNDO PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS
TERCER AÑO DE EJERCICIO

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SESIÓN SOLEMNE
VÍA REMOTA CON MOTIVO DE LA ENTREGA DE LA
MEDALLA AL MÉRITO TURÍSTICO “EMBAJADOR
TURÍSTICO DE LA CIUDAD DE MÉXICO” 2020,
CELEBRADA EL DÍA 13 DE MAYO DE 2021.
VIRTUAL

Presidencia de la C. diputada Ana Patricia Báez Guerrero

(09:20 Horas)

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA YURIRI AYALA ZÚÑIGA.- Muy buenos días a todas y a todos, diputadas y diputados.

Se instruye a la Secretaría a pasar lista de asistencia a efecto de verificar si existe el quórum legal requerido para dar inicio a la presente sesión.

LA C. SECRETARIA DIPUTADA DONAJI OFELIA OLIVERA REYES.- Muy buenos días, a todas y todos.

Por instrucciones de la Presidencia, se cerrará el Sistema Electrónico de pase de asistencia.

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar asistencia?

Temístocles Villanueva: presente.

Alessandra Rojo de la Vega: presente.

Víctor Hugo Lobo: presente.

Alfredo Pérez Paredes: presente.

Paula Castillo: presente.

Ana Hernández: presente.

Fernando Aboitiz: presente.

LA C. SECRETARIA.- ¿Alguna otra diputada o diputado?

Cerramos el sistema de viva voz para pase de asistencia.

Lista de Asistencia

Fecha y Hora 13-05-2021

09:21:43Asistentes: 55

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
DIP	MORENA	--
ABOITIZ SARO FERNANDO JOSÉ	PES	--
AGUILAR SOLACHE M. GUADALUPE	MORENA	Normal
ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO	PRI	Normal
ALVAREZ MELO MIGUEL ÁNGEL	PES	--
AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD	MORENA	Normal
AYALA ZÚÑIGA YURIRI	MORENA	Normal
BÁEZ GUERRERO ANA PATRICIA	PAN	Normal
BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR	PAN	Normal
BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA	MORENA	Normal
CAMACHO BASTIDA CIRCE	PT	Normal
CASTILLO MENDIETA PAULA ANDREA	PRD	--
CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
CHAVIRA DE LA ROSA M. GUADALUPE	MORENA	Normal
CLAVEL SÁNCHEZ LIZETTE	SIN PARTIDO	Normal
DÖRING CASAR FEDERICO	PAN	Normal
ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA	MORENA	Normal
FUENTES GÓMEZ JESÚS RICARDO	MORENA	Normal
GARRIDO LOPEZ CESAR MAURICIO	PAN	Normal
GARRIDO LÓPEZ DIEGO ORLANDO	PAN	Normal
GAVIÑO AMBRIZ JORGE	PRD	Normal
GÓMEZ OTEGUI LEONOR	SIN PARTIDO	Normal
GONZÁLEZ CASE ARMANDO TONATIUH	PRI	Normal
GUADARRAMA SANCHEZ ESTRELLA I.	MORENA	Normal

GUERRERO MAYA JANNETE ELIZABETH	PT	Normal
GUTIERREZ RODRIGUEZ EDNA M.	PRI	Normal
HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS	MORENA	Normal
HERNÁNDEZ TREJO ANA CRISTINA	MORENA	--
JARDON ANGEL ANAYELLI GUADALUPE	SIN PARTIDO	Normal
LERDO DE TEJADA SERVITJE GUILLERMO	SIN PARTIDO	Normal
LLAGUNO PEREZ MARTHA PATRICIA	MORENA	Normal
LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO	PRD	--
MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ÁNGEL	MORENA	Normal
MALDONADO SALGADO J. VALENTÍN	SIN PARTIDO	Normal
MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS	SIN PARTIDO	Normal

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO	MORENA	Normal
MONTES DE OCA DEL OLMO PABLO	PAN	Normal
MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
MORALES SÁNCHEZ EFRAÍN	MORENA	Normal
MUÑOZ TREJO FRANCISCO	MORENA	Normal
NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO	MORENA	Normal
OLIVERA REYES DONAJI OFELIA	MORENA	Normal
PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN	MORENA	Normal
PAZ REYES MARÍA DE LOURDES	MORENA	Normal
PÉREZ PAREDES ALFREDO	MORENA	--
QUIROGA ANGUIANO GABRIELA	PRD	--
RAMOS ARREOLA TERESA	SIN PARTIDO	Normal
RANGEL LORENZANA AMÉRICA ALEJANDRA	PAN	Normal
RODRÍGUEZ DÍAZ DE LEÓN JOSÉ LUIS	MORENA	Normal
ROJO DE LA VEGA PICCOLO ALESSANDRA	PVEM	--
ROSALES HERRERA ISABELA	MORENA	--
ROSSBACH SUÁREZ LILIA EUGENIA	MORENA	Normal
RUBIO ALDARÁN ELEAZAR	MORENA	Normal
RUIZ HERNANDEZ SANDRA	PAN	Normal
RUÍZ SUÁREZ RICARDO	MORENA	Normal
SALAZAR MARTÍNEZ MIGUEL ÁNGEL	PRI	Normal
SALGADO VÁZQUEZ RIGOBERTO	MORENA	Normal
SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA	PAN	Normal
SARMIENTO GÓMEZ LILIA MARÍA	PT	Normal

TRIANA TENA JORGE	PAN	Normal
VARELA MARTÍNEZ LETICIA ESTHER	MORENA	Normal
VARGAS BERNAL JOSÉ EMMANUEL	MORENA	Normal
VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA	MORENA	Normal
VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMÍSTOCLES	MORENA	--
VON ROEHRICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIÁN	PAN	Normal
ZÚÑIGA CERÓN MARISELA	MORENA	Normal

Diputada Presidenta, hay una asistencia de 62 diputadas y diputados. Hay quórum, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Se abre la sesión.

Esta Presidencia hace del conocimiento al pleno de este honorable Congreso de la Ciudad de México que la presente convocatoria a esta sesión solemne es de conformidad con el Acuerdo CCMX/I/JUCOPO/017/2021 de la Junta de Coordinación Política por el que se aprueba la realización de una sesión solemne vía remota el 13 de mayo del año en curso, con motivo de la entrega de Medallas al Mérito Turístico, “Embajador Turístico de la Ciudad de México”, 2020.

Sírvase la Secretaría dar lectura al orden del día.

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia se dará lectura al orden del día de hoy 13 de mayo de 2021.

Sesión solemne vía remota con motivo de la entrega de la Medalla al Mérito Turístico “Embajador Turístico de la Ciudad de México” 2020.

- 1.- Lista de asistencia.
- 2.- Lectura del orden del día.
- 3.- Bienvenida a las y a los galardonados.
- 4.- Honores a la Bandera.
- 5.- Exposición de motivos del otorgamiento, hasta por 5 minutos, por parte de una o un integrante de la Comisión de Turismo.
- 6.- Posicionamiento, hasta por 3 minutos, por cada grupo y asociación parlamentaria en el orden siguiente:

- I. Partido Verde Ecologista de México.
- II. Asociación parlamentaria Encuentro Social.
- III. Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.
- IV. Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
- V. Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.
- VI. Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.
- VII. Grupo parlamentario del Partido MORENA.

7.- Pronunciamento hasta por 3 minutos por parte de una de las personas galardonadas al Mérito Turístico “Embajador Turístico de la Ciudad de México” 2020.

8.- Himno Nacional.

9.- Honores a la Bandera.

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias. Bienvenidas y bienvenidos las personas que serán galardonadas en la presente sesión.

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la Bandera y entonar el Himno Nacional.

(Honores a la Bandera Nacional)

(Himno Nacional)

LA C. PRESIDENTA.- Gracias. Pueden tomar

Agradecemos la presencia vía remota a esta sesión solemne al Secretario de Turismo, Carlos Mackinlay.

En seguida se concede el uso de la palabra, hasta por 5 minutos, a la diputada Ana Patricia Báez Guerrero, a nombre de la Comisión de Turismo. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muchas gracias, Presidenta. Con su venia.

Muy buenos días a todas y a todos, diputadas y diputados presentes y a todas las personas que nos siguen en la transmisión.

Bienvenidos sean las y los galardonados a esta sesión.

Agradezco la presencia en este recinto del Secretario de Turismo, Carlos Mackinlay.

A nombre de la Comisión de Turismo de este Congreso de la Ciudad de México y agradeciendo el apoyo de las y los diputados integrantes de la misma para llegar a este día, vengo a exponer no sólo las razones por las que se está otorgando este galardón a nuestros invitados.

El día de hoy también venimos a hacer un reconocimiento y un homenaje a toda la industria turística, que fue probablemente la actividad económica más golpeada por la pandemia, pero también estamos seguros de que esta industria será la palanca de crecimiento que la ciudad requiere para estos tiempos tan difíciles, para lo cual también nuestros invitados son y serán actores fundamentales.

Los candidatos elegidos para la entrega de la Medalla al Mérito Turístico de la Ciudad de México “Embajador Turístico de la Ciudad de México 2020”, son los siguientes:

En el fomento al turismo desde el arte, la cultura y la gastronomía, al chef José Ramón Castillo, fundador de “Que Bo, Chocolatería Mexicana Evolutiva”, el Centro de Formación de Chocolateros “AULA QUE BO”, precursor del cacao mexicano y la chocolatería latinoamericana y conductor de elgourmet.com, juez del programa Master Chef México. Él ha innovado la manera de producir y consumir chocolate, su creatividad y constancia pone en alto la gastronomía mexicana y ubica al chocolate como uno de los ingredientes esenciales en la nueva cocina mundial.

Para el fomento al turismo desde el deporte y el entretenimiento, se entrega el reconocimiento a los Diablos Rojos de México, equipo tradicional de béisbol en México, son los locales en el estadio Alfredo Harp Helú, un recinto que ofrece juegos de primer nivel y que para los amantes del béisbol que visitan nuestra ciudad es una parada obligada para gozar de este deporte en nuestra ciudad.

En la categoría de fomento al turismo desde la empresa turística, se postula a Verónica Patricia Jiménez Díaz, de Casa México, porque ha innovado para fortalecer el arte mexicano y se han dado a la tarea de buscar nuevas formas de exposición de artesanías, la innovación de las mismas, su fusión y mezcla, todo ello hasta lograr el concepto que ofrece Decoración Contemporánea Mexicana.

Erick Ismael Rodríguez Valderrama es reconocido como el creador de productos ecoturísticos en la categoría de fomento al turismo ecológico y sustentable, debido a la creación de oferta y variedad de productos dentro de la Ciudad de México, iniciando en la

Ciudad de México en 1989 con una porción de chinampa en Xochimilco, y así se fueron implementando estrategias de crecimiento ecológico y sustentable, haciendo partícipe y principales beneficiarias a las comunidades de Xochimilco.

En el fomento al patrimonio turístico, arquitectónico e histórico de la Ciudad de México se otorga la medalla a María Soumaya Slim Domit, Museo Soumaya, quien por motivos de agenda y de pandemia no puede acompañarnos, pero en su ausencia recibirá el reconocimiento el Director Cultural del Museo Soumaya, Fundación Carlos Slim, maestro Alfonso Miranda Márquez.

Ubicado en la colonia Granada, hoy en día es ícono de la zona de Polanco como una muestra arquitectónica, espacio de arte y cultura de la Ciudad de México. El Museo Soumaya brinda entrada gratuita en todo el año a sus exposiciones, posee la segunda colección más grande fuera de Francia, el maestro Augusto Rodín, obras emblemáticas del impresionismo francés, la vanguardia mexicana y artistas de la talla de Pablo Picasso, Salvador Dalí, Diego Rivera y David Alfonso Siqueiros.

En el fomento al turismo social y rural, se otorga el reconocimiento al programa Sonrisas por tu ciudad, 13 organizaciones sociales postularon a este programa que ha promovido la inclusión social y el conocimiento de la ciudad hacia las personas menos favorecidas de la capital, dándoles la oportunidad de conocer los atractivos turísticos más importantes a personas de la tercera edad, niños en tratamiento oncológico de varios hospitales de la Ciudad de México y grupos de niños indígenas en estado de vulnerabilidad, escuelas primarias y secundarias y muchísimos más grupos vulnerables.

Ya que hemos leído las innegables aportaciones de los galardonados, esperamos que esta condecoración sea un incentivo para que sigan haciendo lo mejor que hacen, que es dar satisfacciones, experiencias y conocimiento a los turistas nacionales y extranjeros.

Ahora más que nunca nuestros galardonados tendrán que ser promotores del turismo de nuestra ciudad y nuestro país, su aportación será fundamental para reactivar la economía que ahora más que nunca necesita de su talento. Pensamos que esta pandemia no nos iba a permitir entregar estos reconocimientos, pero hoy estamos aquí haciendo esta premiación y en un gran momento, en el momento en que esta ciudad nos necesita más a todos y los necesita sobre todo a ustedes.

Muchas felicidades y muchas gracias.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA YURIRI AYALA ZÚÑIGA.- Muchas gracias, diputada.

A continuación, harán uso de la palabra hasta por 3 minutos para emitir un posicionamiento, las y los diputados y diputadas siguientes: diputada Alessandra Rojo de la Vega Píccolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México; diputado Miguel Ángel Álvarez Melo, de la asociación parlamentaria Encuentro Social; diputada Circe Camacho Bastida, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo; diputado Tonatiuh González Case, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional; diputado Víctor Hugo Lobo Román, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática; diputada Sandra Ruiz, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional; diputada Donaji Olivera Reyes, del grupo parlamentario de MORENA.

En consecuencia, se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos a la diputada Alessandra Rojo de la Vega Píccolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA PÍCCOLO.- Muchas gracias, Presidenta. Con su permiso.

Muy buenos días. Saludo con muchísimo gusto al Secretario de Turismo de la Ciudad de México, Carlos Mackinlay; compañeras diputadas y diputados; personas que nos siguen a través de redes sociales, de medios digitales; estimados galardonados y galardonadas:

Nuestro país siempre se ha caracterizado por ser una potencia en turismo, gracias a la gran biodiversidad, cultura, tradiciones e historia que tenemos. Pero la emergencia sanitaria surgida desde el año pasado provocó a todo México afectaciones irreparables en este sector tan importante. La situación de nuestra ciudad no fue distinta a pesar de representar por décadas una parada obligatoria para la mayoría de las personas que visitan nuestro país, por la hospitalidad, la alegría y el profesionalismo de su gente, sin dejar de lado todos los sitios de interés cultural, histórico, deportivo y demás con que cuenta esta gran ciudad.

Por eso hoy más que nunca resulta importante hacer un reconocimiento a las personas, organizaciones, asociaciones y demás instancias que colaboran para seguir enalteciendo al sector turístico de la Ciudad de México a pesar de tanta adversidad.

En atención a ello, en esta ocasión otorgamos la Medalla Embajador Turístico de la Ciudad de México 2020 al chef José Ramón Castillo, por el fomento al turismo desde el arte, la cultura y la gastronomía, a través del cacao mexicano y la chocolatería

latinoamericana; al equipo de beisbol profesional Diablos Rojos de México por fomentar el turismo desde el deporte; a Verónica Patricia Jiménez Díaz, de Casa Mejicú, quien desde este negocio iniciado por su bisabuela refrenda su compromiso con la conservación y generación de empleos, el desarrollo de la comunidad artesanal, la producción y diseño de productos propios y la comercialización de su catálogo a nivel nacional e internacional, ayudando a preservar el patrimonio cultural de nuestro país.

En cuanto al fomento al turismo ecológico y sustentable, es muy merecido el reconocimiento a Eric Ismael Rodríguez Balderrama, de la cooperativa chinampera La Llorona, quien ha impulsado los atractivos culturales, ecológicos y sustentables de la zona chinampera de la Ciudad de México desde 1989.

Respecto al patrimonio turístico, arquitectónico e histórico de la ciudad, se entrega la distinción a María Suomaya Slim Domit, vicepresidenta del Museo Soumaya, por su trayectoria y conocimientos artísticos y culturales, logrando la conservación de la enseñanza, las artes, la cultura, la justicia social y el desarrollo humano.

Finalmente, en la categoría de fomento al turismo social y rural, se otorga la Medalla al programa Sonrisas por tu ciudad, quienes desarrollan programas de turismo y recreación para personas de la tercera edad, para niñas y niños en tratamiento oncológico e infancias indígenas en estado de vulnerabilidad.

A todas y todos ustedes, a nombre del Partido Verde, nuestra más sincera felicitación por su aportación en el fortalecimiento del sector turístico de la capital del país, por difundir y promover nuestro patrimonio histórico y cultural, colaborando con todo ello a seguir posicionándonos como uno de los destinos favoritos del turismo en todo el mundo, en beneficio de la economía de miles y miles de familias mexicanas. Felicidades.

Por su atención, muchísimas gracias.

Es cuanto, Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada.

En consecuencia, se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos al diputado Miguel Ángel Álvarez Melo, de la asociación parlamentaria Encuentro Social. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO FERNANDO JOSÉ ABOITIZ SARO.- Diputada Presidenta, haré yo el posicionamiento.

LA C. PRESIDENTA.- Adelante, diputado Fernando Aboitiz.

EL C. DIPUTADO FERNANDO JOSÉ ABOITIZ SARO.- Gracias, qué amable.

En Encuentro Solidario, consideramos que la actividad empresarial, el emprendurismo es uno de los elementos sociales más importantes de desarrollo de la comunidad, evidentemente las personas que no solo arriesgan su patrimonio, sino que ponen todo su esfuerzo y trabajo para producir bienes y servicios que mejoren la calidad de vida de las personas e innoven, deben de tener un gran reconocimiento dentro de la sociedad.

En este caso el sector turístico se ha ido convirtiendo en nuestra capital, en nuestra querida ciudad, en un motor de desarrollo fundamental.

Quiero reconocer a José Ramón, a los queridos Diablos Rojos, a Verónica, a Eric, a todo el equipo del Museo Soumaya que con mucho orgullo es parte de mi alcaldía, a Sonrisas por su ciudad, que cada uno de ellos en las distintas vertientes de la actividad turística han hecho un gran esfuerzo; la parte de la chocolatería, uno de los elementos naturales de nuestro país que perdió liderazgo durante muchos años ante otras naciones y que hoy en día grandes chefs están recuperando ese alto nombre de un producto natural de nuestro país; el caso del deporte tradicional desde toda la vida recordar siempre a los Diablos Rojos como un elemento fundamental de nuestra vida en la ciudad, y todas las actividades del rescate de nuestras artesanías, de nuestros valores, el rescate de nuestras chinampas, no solo como una actividad turística, sino como un elemento fundamental de nuestro sistema ecológico de la ciudad, y también nuestro querido Museo Soumaya que ha hecho un gran referente en la alcaldía Miguel Hidalgo, y finalmente la parte social de llevar la alegría del conocimiento de nuestros espacios a la gente que más lo necesita.

Un gran reconocimiento a todos de verdad con mucho cariño, sigan este esfuerzo y que sean un gran ejemplo para el resto de nuestra comunidad.

Finalmente, también saludo a nuestro querido Secretario de Turismo, a Carlos, con mucho cariño.

Es cuanto, señora Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado Fernando.

A continuación, se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos a la diputada Lilia Sarmiento, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ.- Con su venia, diputada Presidenta.

Diputados, diputadas y quienes nos siguen a través de las plataformas del Congreso de la Ciudad de México; bienvenidos a los invitados especiales y a los galardonados y galardonadas, tengan ustedes muy buenos días.

A nombre del grupo parlamentario del Partido del Trabajo, es para mí un honor dirigirme el día de hoy en este órgano legislativo, a los embajadores turísticos de la Ciudad de México 2020.

La emergencia sanitaria a causa del covid-19, derivó en un drástico cambio de escenario en las actividades del sector turístico mundial y desde luego en nuestro país y capital, ya que dicha actividad venía reportando crecimiento sostenido por varios años y para el primer trimestre del año en curso los números no retornan aún a su diagnóstico.

La entrega de la presente Medalla al Mérito Turístico, es el momento propicio para tener fuentes que permitan el retorno de la actividad del sector en el marco de la nueva normalidad, en beneficio de todas las personas que dependen del sector, ya que a menor llegada de visitantes se afecta de manera directa a negocios y miles de empleos.

Basta recordar que en el momento más crítico de la pandemia, el turismo y la industria se paralizaron; un dato revelador es que el promedio de ocupación en hoteles en la capital en el momento de mayor crisis fue de apenas 2.5 por ciento.

En este sentido, es importante señalar que el panorama a corto y mediano plazo se vislumbra más alentador ante las jornadas de vacunación que emprendió el gobierno federal y con la cercanía del verano se previó un incremento en la industria turística, ya que a nivel mundial se ha dado inicio a una nueva era de turismo en franca recuperación.

Ustedes nuestros embajadores turísticos han demostrado la importancia de la innovación para adaptarse a una nueva realidad que permita en conjunto con nuestras autoridades, reactivar la industria turística local, para seguir ofreciendo al mundo nuestra cultura, gastronomía, tradiciones y los bellos paisajes que nos regala esta capital, como son el Bosque de Chapultepec, Xochimilco, la Sierra de Guadalupe, entre muchos otros.

Por lo que a tiempo de felicitarlos, les pido sean el conducto para enviar un mensaje de aliento a guías turísticos, mariachis, artesanos, recepcionistas, camaristas, choferes, meseros y a todos quienes integran el sector, que sepan que desde el Congreso de la

Ciudad de México seguiremos promoviendo acciones legislativas que permitan una pronta reactivación.

Felicidades al chef José Ramón Castillo, fundador de Llevo, Chocolatería Mexicana Evolutiva; a los Diablos Rojos de México que con sus juegos brindan un espectáculo de entretenimiento deportivo de excelente nivel; a Verónica Patricia Jiménez Díaz, por su empresa turística Casa Mejicú; a Eric Ismael Rodríguez Balderrama, por su fomento al turismo ecológico y sustentable a través de la cooperativa chinampera La Llorona; a María Soumaya Slim Domit por difundir el arte y la cultura en nuestro país al público mexicano y extranjero; al programa Sonrisas por tu Ciudad por promover la inclusión social y el conocimiento de la ciudad por parte de las personas menos favorecidas.

Nuestro compromiso con ustedes es contribuir a una pronta reactivación turística, mejorar la infraestructura y el aprovechamiento de los espacios públicos para que este sector sea el motor que nos permita reactivar el desarrollo económico y con ello mejorar la calidad de vida de las y los capitalinos.

Finalmente, les reitero mi reconocimiento y los convoco a seguir trabajando por nuestra Ciudad de México que tiene un espíritu de servicio, honradez y hospitalidad hacia el turista nacional y extranjero.

Por su atención, muchas gracias. Es cuánto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada Lilia.

A continuación se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos al diputado Tonatiuh González Case, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO ARMANDO TONATIUH GONZÁLEZ CASE.- Muchas gracias, diputada Presidenta.

Un saludo a nuestro amigo el Secretario de Turismo Carlos Mackinlay; buenos días, compañeras y compañeros y a todas las personas que nos ven a través de las diversas plataformas; un saludo especial a las y los galardonados que hoy nos hacen el honor de acompañarnos en esta sesión solemne para la entrega de la Medalla al Mérito Turístico Embajador Turístico de la Ciudad de México 2020.

Taleb Refai señala que el turismo es un derecho y el acceso a él debe estar garantizado para todos los ciudadanos, pero de qué manera se puede garantizar este derecho, pues

fomentando y desarrollando acciones para diversificar la actividad turística en la Ciudad de México.

Para Oscar de la Torre Padilla el turismo es un fenómeno social que consiste en el desplazamiento voluntario y temporal de individuos o grupos de personas que fundamentalmente por motivos de recreación, descanso, cultura o salud se trasladan de su lugar de residencia habitual a otro, en el que no ejercen ninguna actividad lucrativa ni remunerada, generando múltiples interrelaciones de importancia social, económica y cultural.

No debemos descartar que el turismo se ha visto afectado gravemente por la pandemia de la *COVID-19*. Sin embargo, poco a poco la humanidad se ha acostumbrado a esta nueva normalidad, la cual ha permitido que el turismo pueda tener una nueva esperanza en nuestro país.

El Consejo Mundial de Turismo y viaje señala que la actividad turística es hoy la industria más grande del mundo superior a la del automóvil, hidrocarburos, productos electrónicos y la agricultura. Sabemos que el turismo genera empleos, lo cual es un elemento integrador de la cultura, favorece el desarrollo local y constituye una actividad con mucho futuro. En esta ocasión este honorable Congreso tiene el honor de entregar la Medalla a quienes han involucrado su creatividad, entendimiento y entusiasmo en diversas actividades que han promovido los valores y la riqueza cultural de esta gran ciudad y que gracias a ello el turismo ha sido pieza clave para la economía de la capital.

Desde el arte, la cultura y la gastronomía, el chef José Ramón Castillo, fundador de QUE BO!, chocolatería mexicana evolutiva, quien combinando la técnica artesanal con un conocimiento profundo de la cocina moderna ha creado sabores y combinaciones latinas sin precedentes, reconocido por la SAGARPA como el máximo exponente del cacao mexicano y maestro chocolatero.

Del deporte y entretenimiento ya se ha dicho bien, los Diablos Rojos del México, el equipo que más campeonatos ha obtenido en la Liga Mexicana del Beisbol, toda vez que a lo largo de su historia deportiva ha alcanzado 16 coronas.

De la empresa turística, un agradecimiento a Verónica Patricia Jiménez Díaz, debido al impacto que ha tenido a través de los años que ha tenido Casa Mejicu, la cual nace en la ciudad de Oaxaca con una alfarería familiar para después trasladarse a la Ciudad de México y es importante mencionar que actualmente Casa Mejicu trabaja con artesanos de

los tres Estados de la República de mayor producción artesanal, protegiendo la seguridad económica de las familias de más de 250 comunidades de artesanos, sin duda una gran aportación e innovación en la artesanía mexicana.

En cuanto al turismo ecológico y sustentable, a Erick Ismael Rodríguez Valderrama, creador de productos ecoturístico.

Del patrimonio turístico y arquitectónico e histórico de la Ciudad de México, como ya bien se ha dicho, a María Soumaya Slim Domit por el Museo Soumaya, inaugurado el 1º de marzo del 2011 construido por la Fundación Carlos Slim, en memoria de su esposa fallecida, Soumaya Domit Gemayel en 1999. Cabe destacar que en el museo brinda entrada gratuita todo el año a sus exposiciones, posee la segunda colección más grande fuera de Francia del maestro Auguste Rodin, obras emblemáticas del impresionismo francés, la vanguardia mexicana y artistas de la talla de Pablo Picasso, Salvador Dalí, Diego Rivera y David Alfaro Siqueiros, lo cual sin duda representa el apoyo e interés por difundir el arte y la cultura en nuestro país al público mexicano y extranjero.

Finalmente el programa Sonrisas por tu Ciudad, el cual promueve la inclusión social a través de actividades sociales y culturales encaminadas al fomento del patrimonio turístico arquitectónico, histórico en favor de los sectores más necesitados de esta capital.

Gracias totales a cada una y cada uno de ustedes por conservar y fomentar el turismo en nuestra ciudad, gracias por su gran labor ha permitido que la capital siga siendo un pilar turístico a nivel nacional e internacional.

Es cuánto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado.

Se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos al diputado Víctor Hugo Lobo, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.- Gracias, Presidenta. Con su venia.

Muy buenos días tengan todas y todos ustedes, a los ciudadanos que se involucran y participan a través de las redes sociales en el quehacer de este Congreso.

Damos por supuesto la más cordial bienvenida y un reconocimiento a los galardonados de esta mañana, del mérito al Embajador Turístico; por supuesto saludos y también damos la bienvenida al Secretario de Turismo en nuestra capital. Sean todos ustedes bienvenidos.

Sin duda el turismo es desarrollo, el turismo es empleo, el turismo es sostenibilidad presente y futuro. Sin duda es una oportunidad ligada para la reactivación económica de nuestra ciudad y el país.

La inversión y fomento del desarrollo turístico impacta directamente en el desarrollo de una ciudad y de una nación. El Banco Mundial y el Fondo Monetario han considerado al turismo como una estrategia fundamental para superar la pobreza.

En el PRD así se ha entendido y durante muchos años hemos trabajado y trabajamos en los espacios donde nos ha tocado generar este impulso, particularmente en nuestra ciudad del período pasado del 2012 al 2017 el sector turístico creció de poco menos de 11 millones de visitantes a poco más de 13 millones en este período, derivado del desarrollo de actividades turísticas y de promoción importantes que volvieron a poner a nuestra ciudad a la vanguardia a nivel internacional.

Se contaba con poco más de 629 hoteles, 51 mil 700 habitantes en nuestra ciudad, lo que se volvía un punto de referencia ya no solamente a nivel internacional la zona del caribe mexicano, sino por supuesto también nuestra ciudad.

Sin duda la sinergia entre la iniciativa aprobada, privada y el fomento institucional y el respaldo, se vuelven obligados y esa es la única manera en donde se pueden desarrollar estos corredores turísticos para el desarrollo.

La anterior legislatura, la VII Legislatura instauró, hizo modificaciones a nuestra Ley Orgánica y Reglamento para instaurar esta medalla al mérito embajador turístico para la Ciudad de México que hoy por cuarta ocasión se entrega en nuestra capital, como reconocimiento al aporte del desarrollo sostenible turístico en nuestra ciudad.

Es importante también reconocer que el desarrollo es el impulso que requiere nuestra ciudad para levantarse con fuerza. Aquí mi reconocimiento a los emprendedores, empresarios, desarrolladores que mantuvieron a pesar de esta crisis a sus colaboradores, a sus trabajadores y lograron resistir para salir adelante para salir adelante cuando sabemos que desafortunadamente no hubieron los incentivos o las condonaciones fiscales suficientes para enfrentar este reto.

Solo destacar que el INEGI publicó en abril de este año que las visitas internacionales se redujeron en un 58 por ciento respecto a febrero del 2020, y en consecuencia los ingresos de este sector descendieron en un 66.1 respecto al mismo mes en el año anterior.

México sin duda es un país muy atractivo, por eso desafortunadamente al sector no se sintió y sabemos que desafortunadamente muchísimos de estos centros que respaldan el turismo desafortunadamente fueron cerrados y de alguna manera también el manejo de la pandemia creemos que pudo ser acertado.

El resultado de esta condición pues desafortunadamente se ve también el mes pasado en donde el departamento de Estados Unidos determina, recomienda a los ciudadanos norteamericanos no viajar a México y otorga el nivel 4 Alerta Roja por el número de contagios de Coronavirus y la delincuencia violenta en algunos Estados. Esto sin duda ha sido un gran reto para las y los emprendedores.

Mi reconocimiento por supuesto a quienes hoy reciben la Medalla, a los Diablos Rojos de México, al Chef José Ramón Castillo, por supuesto a Verónica Patricia, a Ismael Rodríguez Valderrama, por supuesto también a María Soumaya Slim Domit y al programa Sonrisas Por Tu Ciudad, a todos ustedes por todo este pulso al desarrollo Turístico de nuestro país, nuestra admiración, nuestro respeto, nuestro reconocimiento y desde el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática nuestro compromiso para seguir impulsando iniciativas y políticas que permitan el desarrollo de nuestra capital y el incentivo a sus tan importantes funciones.

Mi agradecimiento como capitalino y nuestro reconocimiento a todas y cada uno de ustedes. Muchísimas felicidades, muchísimas gracias y muy buenos días a todas y a todos.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Gracias, diputado.

A continuación se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos a la diputada Sandra Ruiz, del grupo parlamentario del Partido de Acción Nacional.

Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA SANDRA RUIZ HERNÁNDEZ.- Gracias, Presidenta, con su venia.

Honorable Congreso, distinguidos galardonados.

Hoy más que nunca que el Congreso de la Ciudad de México haga entrega de la Medalla al Mérito Turístico, Embajador Turístico de la Ciudad de México, tiene un significado especial, debido al entorno generado por la pandemia del *virus SARS-CoV2*.

En esta ceremonia, ustedes son distinguidos por su importante labor a favor del turismo de la Ciudad de México, por este reconocimiento que implica además adquirir un compromiso mayor con la ciudad y con sus habitantes.

Ser embajador no solo entraña representarnos ante otros, consiste también en una labor activa para promover, impulsar, proporcionar, fomentar y apoyar las actividades que de acuerdo con el ámbito de cada uno de ustedes atraigan a los visitantes para que disfruten de esta hermosa Ciudad.

La Organización Mundial del Turismo, define a éste como un fenómeno social, cultural y económico, relacionado con el movimiento de las personas que lugares que se encuentran fuera de su lugar de residencia, por motivos personales, de negocios o profesionales. A estas personas se les denomina visitantes y el turismo tiene que ver con sus actividades, implicando lo que se denomina gasto turístico.

Los visitantes eligen su destino, tomando en consideración diversos factores, pero uno de ellos que se ha convertido en el eje esencial para esa elección, es precisamente la destacada labor de las personas que como ustedes, promueven con atención y calidad en servicios turísticos de la Ciudad de México, es decir los verdaderos embajadores del turismo.

Ahora, será más importante su destacada labor, ya que de acuerdo con un diagnóstico integral sobre las principales afectaciones causadas por la pandemia, realizada por el Politécnico Nacional y en su impacto de los sectores turísticos de gastronomía y de servicios de entretenimiento, indicaron que con respecto a 2019, el año pasado, la demanda turística nacional en México mostró el 62 por ciento menos en aras de turistas a cuartos de hotel, 41 por ciento menos en el porcentaje de ocupación provisional anual, 50 por ciento menos en derrama económica en hoteles y en la cadena de 28 por ciento en el periodo en restaurantes y hoteles y que en conjunto de estos sujetos que en otros, tienen reparticiones económicas y sociales importantes, entre las que destacan el impacto en la cadena promedio y proveniente relacionada con las empresas turísticas, así como la planilla de empleo o de la acumulación (ininteligible).

Lo anterior, es consistente con la reciente declaración del Secretario de Turismo de la Ciudad de México, quien aseveró se estimó a febrero de este año que se perdieron 50 mil empleos directos, (ininteligible) que adicionar los indirectos, solo porque se refieren a hoteles y restaurantes.

Es urgente retomar la tendencia del año 2019, la Ciudad de México tiene mucho por ofrecer y ustedes son fundamentales para la promoción de todas las ventajas que promociona al turístico, tiene la ciudad capital.

El mismo pues al realizar a mil viajeros provenientes de distintas ciudades en nuestro país, se les preguntó sobre sus gustos, preferencias por todo y todo aquello que nos llevó a (ininteligible) como destino. Respondieron que 53 por ciento nunca habían visitado México y el 42 por ciento lo habían visitado al menos una vez; el 94.5 por ciento, declaró que le gustaría regresar nuevamente; el 26.7 por ciento expresó que México era su lugar favorito en América Latina, siendo número 1; sobre los lugares favoritos para visitar la Ciudad de México, fueron en primer lugar la Ciudad de México con el 30.7 por ciento y el segundo lugar Cancún con 28.9 por ciento.

Esa debe ser nuestra meta en corto plazo, mucho se ha hecho para que se escoja a esta ciudad como destino turístico, por quienes son recibirán la Medalla Embajador Turístico de la Ciudad de México 2020, ya que han trabajado activamente para ello.

El Chef José Ramón Castillo, en el fomento al turismo desde el arte y la cultura en una misma armonía; el equipo de los Diablos Rojos (ininteligible) en el fomento al turismo del deporte y el entretenimiento; Verónica Patricia Fernández Díaz, de Casa México, en el fomento al turismo desde (ininteligible), también Ismael Rodríguez Valderrama, de la Cooperativa Chinampera, La Llorona, el fomento turístico y ecológico sustentable; María (ininteligible), patrimonio turístico, arquitectónico, histórico de la Ciudad de México y al programa Sonrisas por tu Ciudad, por el fomento turístico, social y rural.

Las razones por las que hemos sido preferidos como su destino turístico, deben acrecentarse promovidos por ustedes y estamos seguros de que sí (ininteligible).

A nombre de las diputadas y diputados del grupo parlamentario del Partido de Acción Nacional, les manifestamos nuestras más sinceras felicitaciones por este reconocimiento.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta 3 minutos a la diputada Donají Olivera Reyes, del grupo parlamentario del Partido MORENA.

Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA DONAJÍ OFELIA OLIVERA REYES.- Con su venia, diputada Presidenta.

Saludo a todas mis compañeras y compañeros legisladores, saludo a quienes nos están sintonizando a través de las redes sociales del Congreso y por supuesto al Secretario de Turismo del Gobierno de la Ciudad de México; Secretario Carlos Mackinlay, bienvenido, muchísimas gracias, y a todas y a todos los galardonados que el día de hoy nos acompañan de manera presencial en este Recinto Legislativo este Congreso de la Ciudad de México, su casa. Gracias.

Hoy me congratulo y felicito a las y los galardonados a la Medalla al Mérito Turístico, Embajadora, Embajador Turístico de la Ciudad de México 2020.

Este reconocimiento tiene como fin incentivar a las y los ciudadanos que por su trayectoria, vocación y servicio han destacado en promover y fomentar el turismo, proyectando a nuestra Ciudad de México a nivel nacional e internacional.

El sector turístico constituye una fuente importante de recursos para la Ciudad de México a nivel nacional, la industria del turismo ha evolucionado y se ha transformado.

Hoy la Ciudad transita hacia el semáforo amarillo, después de un largo proceso de cierre de actividades y de contestación a las mismas se ha comenzado con el retorno gradual y seguro a la actividad turística.

Hay que reconocer la labor que ha realizado las y los condecorados a quienes hoy les otorgamos la medalla al mérito Turístico, merecen un doble reconocimiento, ya que mostraron una gran capacidad de liderazgo para hacer del turismo una fortaleza resiliente en lo social y también en lo económico.

En el contexto del plan gradual hacia la nueva normalidad y los procesos graduales de apertura en restaurantes, museos, teatros, cines, centros de entretenimiento y más recientemente, en reuniones de negocios, congresos y convenciones, constituyen elementos que dan cuenta de este regreso a una nueva normalidad.

Quiero destacar que estos procesos de apertura por segmentos han sido llevados a cabo de la mano entre las autoridades de la ciudad y los sectores involucrados, demostrando que el sector turístico de la ciudad ha estado muy consciente del proceso en el que se sumió la ciudad, el país y el mundo.

Vale la pena destacar que el sector turístico ha sido uno de los segmentos más solidarios con el personal médico, que apoyen la tensión de pacientes con *COVID-19*, tan es así que en 196 hoteles de la Ciudad de México ofrecieron alojamiento a médicos y enfermeras, esfuerzo que no dejaremos nunca de agradecer y reconocer.

No olvidemos que se emitieron lineamientos de seguridad encaminados a que los servicios que ofrecen hoteles y restaurantes cumplan con todos los protocolos de salud.

Ante el panorama de salud tanto las acciones de gobierno, la solidaridad y el sector turístico y las tareas desempeñadas por nuestras y nuestros embajadores turísticos han contribuido al retorno de actividades de forma segura y cumpliendo con protocolos de salud.

La nueva normalidad representa retos, el sector de turismo deberá evolucionar, puesto que los viajeros buscarán destinos con pocas concentraciones de visitantes y también grupos pequeños y en áreas abiertas a áreas naturales.

Cada una de las categorías que contemplan la Medalla al Mérito Turístico es la de fomento al turismo ecológico y sustentable.

Hago un especial reconocimiento a la Cooperativa chinampera La Llorona, un espacio cultural y turístico que desde hace varias décadas ha ayudado a promocionar y a fomentar la visita a la zona chinampera de Xochimilco, patrimonio cultural de la humanidad.

Como este proyecto de Xochimilco, existen otras y otros prestadores de servicios, que serán parte del programa Ciudad de México Capital del Turismo Sostenible, el cual tiene como fin contribuir al avance del turismo sostenible. Por lo que desde el Congreso de la Ciudad de México en MORENA seguiremos impulsando éste y otras propuestas turísticas que favorecen las actividades ecoturísticas que contribuyen en la conservación de zonas con valor ambiental.

Señora Roció Valderrama Ita madre del hoy premiado Erik, hoy se premia a Erik, pero sin duda, señora Roció Valderrama Ita que hoy nos visita en este Congreso, aquí veo a su hija, bienvenida y sin duda ese impulso que le da a la Cooperativa Chinampera, la Llorona, sin duda ese tesón que ella tiene por mantener este proyecto vivo, siempre con ese entusiasmo le felicito y le agradezco.

La labor del Chef José Ramón Castillo, Ganador de la Categoría Fomento al Turismo desde el Arte, la Cultura y la Gastronomía ha marcado el inicio de una nueva forma de producir y consumir chocolate en Latinoamérica, a través de la combinación de técnicas artesanales y la cocina contemporánea. Sin duda quienes hemos degustado de la gran variedad de este chocolate. Felicidades, Chef, muchísimas gracias por visitarnos.

Felicitamos a cada uno de los galardonados como al histórico equipo de Beisbol Los Diablos Rojos de México en la categoría Fomento al Turismo Desde el Deporte y el Entretenimiento.

A Verónica Patricia Jiménez Díaz, Casa Mejicú, ganadora de la categoría Fomento al Turismo desde la Empresa Turística en la categoría Fomento al Patrimonio Turístico, Arquitectónico e Histórico de la Ciudad de México.

Reconocemos al Museo Soumaya. Bienvenidos a cada uno de ustedes, felicidades.

Finalmente es importante, abrazo a todos y cada uno de quienes hacen posible el desarrollo del Programa Sonrisas por Tu Ciudad, ganador en la categoría Fomento al Turismo Social y Rural, implementado por la Secretaría de Turismo de la Ciudad de México y que desde su origen ha beneficiado a personas y sectores menos favorecidos a través de acciones de turismo social mediante las cuales se difunden lugares de gran riqueza histórica, cultural y ambiental de esta Capital del país. Sonrisas por Tu Ciudad impulsa el desarrollo económico, social y cultural con responsabilidad y equidad social, apoyando el fortalecimiento de los servicios turísticos.

Desde el Congreso de la Ciudad de México seguiremos dispuestos a contribuir a que los recursos destinados al sector turístico apoyen a transitar de manera favorable la pandemia por COVID-19, a la que nos estamos aún enfrentando.

Aunque surgen voces críticas y se aseguran cifras, no es el momento. Es el momento de la unión y de la solidaridad, del acompañamiento en esta nueva normalidad y este hacer crecer nuestra economía de la Ciudad de México.

Hoy estas preesas se van a gente trabajadora y con iniciativa que tienen el apoyo de su gobierno para emprender y materializar proyectos turísticos que den empleo a largo plazo y que activen la economía después de esta crisis provocada por la pandemia.

Algunas de las acciones que se han realizado para afianzar el Programa de Reactivación Económica para el Bienestar de la Ciudad de México son el Timbre de Seguridad

Turística y Safe Travels, contenidos digitales y mesas para la recuperación responsable y segura del turismo en la Ciudad de México, la certificación a prestadores de servicios turísticos, el respaldo a proyectos de inversión turística privada, apoyos a prestadores de servicios turísticos mediante financiamiento, apoyos económicos, apoyos en especie, actividades de promoción, permitiendo fortalecer y contribuir para que el turismo siga siendo un factor preponderante de la economía y fuente de empleo para más de 4 millones de personas.

Hoy nuestra ciudad avanza hacia la nueva normalidad, las acciones de gobierno y el compromiso de la ciudadanía ha logrado que nos encontremos en el semáforo amarillo, lo que permitirá incentivar y retomar las actividades turísticas que ofrece esta ciudad.

En estos momentos la mejor promoción turística que puede hacerse sigue siendo la de un turismo seguro en un destino que cumple con todas las normas de protección e higiene en los establecimientos turísticos.

Muchas felicidades nuevamente a todas y todos quienes contribuyen con arduo trabajo a una Ciudad de México con grandes atractivos turísticos de calidad mundial.

Felicidades a todas y todos.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA YURIRI AYALA ZÚÑIGA.- Muchas gracias, diputada Donají.

Con fundamento en el Numeral 11 último párrafo de las reglas para desarrollar las sesiones vía remota para el pleno, Mesa Directiva, Junta, Conferencia, Comisiones, Comités y la Comisión Permanente, se concede el uso de la palabra al Secretario de Turismo, Carlos MacKinlay, hasta por 3 minutos.

EL C. CARLOS MACKINLAY GROHMANN.- Diputada Patricia Báez, Presidenta del Congreso de la Ciudad de México y de la Comisión de Turismo; queridos congresistas, quienes se han expresado hace unos minutos; y a quienes están siguiendo esta sesión; queridas y queridos galardonados y galardonadas, es un honor estar presente en esta entrega del Premio al Mérito Turístico y Embajador Turístico.

Efectivamente, más que nunca la Ciudad de México necesita ese apoyo y respaldo de los legisladores a sus prestadores de servicios turísticos en distintas esferas.

Quiero destacar que los premios que se otorgan el día de hoy tienen una gran virtud, porque no sólo representan los distintos segmentos que componen al turismo de la Ciudad de México de manera tradicional, sino que también los promueven como algunos de los que serán las fortalezas en esta nueva normalidad.

Quiero destacar que la Ciudad de México tiene hoy la gran posibilidad de aprovechar ese gran potencial de turismo de naturaleza que se expresa en el Premio otorgado a nuestros colegas de Xochimilco, ya que más de la mitad de su territorio es un territorio rural y es un territorio apto para muchas y nuevas actividades de turismo de naturaleza que se manifiestan entre ellas en el otorgamiento de este premio.

Qué decir del Premio otorgado al Museo Soumaya, que es uno de los íconos del turismo cultural y de vanguardia de la Ciudad de México y que es un respaldo decidido a la promoción de la cultura en la Ciudad de México y en el país. Es uno de los íconos que tenemos que desarrollar.

Evidentemente la Ciudad de México no sería una ciudad turística si no tiene un componente fundamental en su turismo de gastronomía que se representa hoy por el lado de la repostería y del lado dulce que representa el chocolate. Nos da mucho gusto el poder anunciar que estaremos trabajando sobre la base del turismo de gastronomía de naturaleza y de cultura para llevar a cabo un conjunto de actividades en este segundo semestre que serán portadoras de esa recuperación que tanto necesita.

Es evidente que el turismo deportivo, y aquí se representa como el deporte, pero entretenimiento, es uno de los factores más importantes del desarrollo turístico de la ciudad y gracias a los equipos de beisbol, de futbol, gracias a los partidos que se llevan cabo desde otros países y eventos, por ejemplo como la Fórmula 1, que fortalecen decididamente la llegada de turistas a la Ciudad de México que complementan su visita con la adquisición, entre otros elementos, de artesanías también representadas aquí por Casa Mejicú, las artesanías no sólo es el recuerdo que uno se lleva sino la representación de la ciudad en distintas de sus esferas como lo puede ser la orfebrería, la cartonería, como puede ser la joyería y muchas otras formas que se representan.

Finalmente destacar que el turismo si bien es una actividad privada es un derecho de todos los ciudadanos y no todos los ciudadanos tienen acceso a estos grandes beneficios que genera el turismo y por lo tanto haber premiado al Programa Sonrisas por Tu Ciudad es un reconocimiento a que la Ciudad de México es una ciudad abierta al apoyo de todos

los ciudadanos para que la conozcan, la reconozcan y se conviertan en promotores turísticos.

La Ciudad de México, Capital Cultural y Capital Iberoamericana de la Cultura, está muy orgullosa de sus prestadores de servicios turísticos que reciben hoy el galardón y quiero decididamente felicitar al Congreso de la Ciudad de México por esta gran oportunidad de reconocer a uno de los sectores más golpeados, pero sin duda uno de los sectores que saldrá a dar la cara por la Ciudad de México en todo el país y en todo el mundo.

Muchas gracias.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, Secretario.

Ahora recibe la Medalla al Mérito Turístico Embajador Turístico de la Ciudad de México 2020 el Chef José Ramón Castillo.

Diablos Rojos, Othón Díaz Valenzuela.

Casa Mejicú, recibe Verónica Patricia Jiménez Díaz.

Operativa Chinampera La Llorona, recibe Erik Ismael Rodríguez Balderrama.

Museo Soumaya, recibe el maestro Alfonso Miranda Márquez.

El Programa Sonrisas por Tu Ciudad.

Enseguida se solicita pasen al frente las diputadas y diputados integrantes de la Comisión.

Enseguida se solicita pase al frente para recibir la Medalla el ciudadano José Ramón Castillo.

(Entrega de Medalla)

LA C. PRESIDENTA.- Ahora solicito el pase al frente del maestro Alfonso Miranda Márquez para recibir la Medalla a nombre del Museo Soumaya.

(Entrega de Medalla)

LA C. PRESIDENTA.- Enseguida se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos al representante de Los Diablos Rojos, Othón Díaz Valenzuela, Mérito Turístico Embajador Turístico de la Ciudad de México 2020. Adelante.

EL C. OTHÓN DÍAZ VALENZUELA.- Presidenta de la Mesa Directiva, Yuriri Ayala; Presidenta de la Comisión de Turismo del Congreso de la Ciudad de México, diputada

licenciada Ana Patricia Báez Guerrero; distinguidos integrantes de la Comisión de Turismo; diputados y diputadas de la I Legislatura de este Honorable Recinto Legislativo; maestro Carlos MacKinlay, Secretario de Turismo de la Ciudad de México, muy buenos días a todos.

Es para mí el más grande honor en representación de Diablos Rojos de México dirigir estas palabras a nombre de los galardonados de la Medalla al Mérito Turístico Embajador Turístico de la Ciudad de México 2020.

Desde las primeras civilizaciones las grandes ciudades han buscado la forma de ofrecer distintos aspectos atractivos en lo cultural, en lo gastronómico, en lo arquitectónico, así como en espectáculos y actividades de interés social para incrementar el número de visitantes.

La Ciudad de México es sin duda una metrópolis cosmopolita con grandes atractivos y gente entrañable que nos hace grandes anfitriones.

Con una ocupación hotelera en el 2019 de 13.9 millones de personas se generaron más de 1.3 millones de empleos, además la oportunidad que representa el que 50.3 millones de personas que ocupan el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México revisten la enorme importancia del sector turismo en la Ciudad de México.

Es por ello que resalto la gran labor de este Congreso y en especial de la Comisión de Turismo y su Presidenta, la diputada Ana Patricia Báez Guerrero, al estimular las actividades con las que buscamos convertirnos en razones de peso para que más viajeros elijan la Ciudad de México como un destino principal de viajes de placer y de negocios.

Hoy hombres, mujeres y organizaciones son reconocidas por esta labor con la Medalla al Mérito Turístico Embajador Turístico Ciudad de México 2020.

Con la mayor sinceridad considero que se premia con sobrada justicia y merecimiento al Chef José Ramón Castillo, al equipo de beisbol Diablos Rojos de México, a Verónica Patricia Jimenes Díaz de Casa Mejicú, a Erik Ismael Rodríguez Balderrama de la Cooperativa Chinampera La Llorona, a Doña María Soumaya Slim Domit por el extraordinario Museo Soumaya, sin duda uno de los referentes de nuestra ciudad y al Programa Sonrisas por Tu Ciudad.

Finalmente en estos momentos tan difíciles para todos en donde ya comienza la esperanza que da la luz de un nuevo amanecer, es tiempo de renovar nuestro

compromiso y pasión por ser cada día mejores embajadores de esta gran Ciudad de México,

Muchas gracias.

Es cuanto, señora Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias.

Se solicita a la diputada Secretaria realizar las incorporaciones de las diputadas y diputados a la presente sesión.

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia, en este momento, diputadas y diputados, se hacen las incorporaciones a esta Sesión Solemne. Adelante, diputadas y diputados.

No hay incorporaciones a esta Sesión Solemne.

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta, no hay incorporaciones a esta Sesión Solemne.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA YURIRI AYALA ZÚÑIGA.- Gracias, diputada Secretaria.

Insértese el acta de la presente Sesión Solemne en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión y se cita para la sesión ordinaria vía remota que tendrá lugar enseguida al concluir la presente Sesión Solemne.

Se ruega a todos continuar conectados, así como se les recuerda que el sistema de pase de lista de asistencia para la siguiente sesión se abrirá en unos minutos.

Muchas gracias.

10:40 Horas

-----00000-----